

Caldera y la Boca

Con el título que encabezo estas líneas "La Información" de ayer nos espeta un artículo detallado de lo perjudicial que según ella, sería continuar el trasbordo en el río Barranca por que diz, "que con el mar vacío, el río se seca de tal manera que quedan a la vista grandes placiones de barro negro y pegajoso (conoce el articulista el barro pegajoso?) que obstaculizan completamente la navegación; solamente de mar alta, en que el río crece muchísimo, puede hacerse allí el trasbordo, y cuando esto ocurre, *vense hormiguar casi a flor de agua los tiburones y otras fieras marinas; caer en tales aguas es conseguir una muerte segura, &c.*"

Cuán embustero es quien escribió dicho artículo. Los que acostumbramos traficar aquella vía, en cualquier tiempo, nunca hemos visto más fieras por aquellos lados que las que llegan de la Capital con el manubrio del incensario en una mano y la servil pluma en la otra; pero esas fieras marinas que tan gráficamente nos cuenta el articulista se han ocultado a nuestra vista quizá porque nos desconocen, no somos de la Capital. Sin embargo, eso de la fiera debe ser el principal motivo de ensayar provisionalmente el puerto de Caldera. Ese puerto debe ser una delicia en lo que a fieras se refiere.

Sigue diciendo el articulista: «Número es el tren de empleados que ocupa la empresa ferrocarrilera para el servicio de trasbordos y, en consecuencia caro debe resultar ese servicio, aún siendo como es deficiente». No sabemos en que se ocupe el numeroso tren de empleados de que nos habla La Información, porque el trasbordo de carga y pasajeros lo hace don Abelardo Esquivel, quien cobra diez céntimos por cada quintal de café y 15 céntimos por el quintal de otras clases de carga; cuyo valor todo sale del bolsillo del interesado. Los pasajeros los trasborda el mismo señor sin cobrar recargo alguno. En dónde está entonces el numeroso tren de empleados de que nos habla el escritor de «La Información»?

Continúa diciendo «La Información»: «Ahora bien: es pesada y molesta la dilatoria a que se obliga al pasajero en aquel hoyo de la costa, horno pesado, cruel: (no encontraría más calificativos deprimentes el escritor para aplicarle al trasbordo de la Barranca)? para colmo de males el tren ordinario de San José llega a la Boca precisamente en una de las horas más ardorosas del día; entre las 2 y las 2 y 30 de la tarde. El trasbordo de pasajeros es dilatado; pero lo es mucho más todavía el de los equipajes, encomiendas y correspondencia; mientras el viajero soporta allí una hora larga de esperas, que se le hace un siglo de malestar y tortura».

Ahora oiga «La Información»: para que la hora a que se llega a la Boca de la Barranca en el tren de pasajeros sea menos ardorosa bastaría señalar otro itinerario, que no tiene costo alguno a la empresa. Podría ponerse en vigilancia el que antes había fijado el actual administrador, que al mismo tiempo le reporta ventajas al Erario, y como las encomiendas, equipajes y correspondencia es de tan poca consideración, la demora sería insignificante, si tomamos en cuenta el dato siguiente: la empresa del señor Esquivel trasborda cien pasajeros en diez minutos y cinco toneladas de carga en treinta. Esto en este momento que ni siquiera se han construido 2 escaleras ordinarias que se necesitan para el embarque y desembarque; cuyo costo no llega a cien colones, ni se ha instalado allí nada con que levantar o bajar la carga, que cuando se proporcione cualquiera de estas facilidades será mucho más rápido ese trasbordo.

El Elefante Blanco de que nos habla «La Información»; o sea la Roca de Carballo, y que según nos dice se gastan Cr. 200.00 diarios para evitar el peligro con que nos amenaza a diario; además de que nos permitimos dudar del enorme gasto que nos cuenta el periódico de las noticias sensacionales, hay un medio para evitar ese peligro y ese gasto, el cual ya ha sido indicado por competentes ingenieros, el desvío de la línea, que partiendo del kilómetro 93 vaya a empalmar al ramal de Esparta; cuya costo se calcula en trescientos mil colones. Se me dirá que esa obra no puede emprenderse en este momento de penuria del Erario; pues ese mismo argumento expone el infrascrito para que el Gobierno no gaste dinero en una línea provisional para Caldera con el objeto de abandonarla después, pudiendo utilizar el trasbordo en Barranca con un costo relativamente pequeño.

Queda demostrado de una manera clara que no hay razón justificada para abandonar el tráfico por Barranca y ensayar por Caldera, puesto que el gasto es inmensamente mayor, sin ventajas de ninguna especie.

UN PUNTARENEÑO
San José, 2 de julio de 1917.

La muerte aparenta por la electricidad

Una revista, la ELECTRICAL REVIEW ha publicado la siguiente instrucción o útiles indicaciones para tratar la muerte aparente producida por descarga eléctrica:

La muerte no es más que aparente.—Cuando una persona recibe una descarga eléctrica, su muerte, en muchos casos, no es más que aparente, y se la puede volver a la vida con sólo no retrasar demasiado los esfuerzos para conseguirla.

Método para hacer volver a la vida.—El procedimiento de resurrección a que se debe acudir es el que se conoce con el nombre de respiración artificial.

Necesidad de un esfuerzo firme y perseverante.—Una de las condiciones esenciales para que tengan buen éxito los intentos de resurrección en la acción firme y perseverante. Es preciso no desanimarse ni desmayar, cualesquiera que sean los resultados de la operación; y es preferible prolongar esta última antes que interrumpirla en un período demasiado prematuro, a no ser que un médico haya declarado la defunción verdadera e inevitable. En el caso de una descarga fuerte, rara vez se consigue establecer la respiración en menos de una hora, y suelen transcurrir tres horas antes de normalizarse por completo.

Cortarse el circuito.—El circuito debe cortarse en el acto si se encuentra el interruptor a mano, y si no, no hay que perder tiempo, sino proceder inmediatamente a separar el cuerpo del contacto con aquel.

Peligro de tocar el cuerpo de la víctima.—No se toque el cuerpo de la víctima con las manos desnudas, sino cubiertas con guantes de goma, y sino se dispone de éstos, sepáresele del cable arrastrándole de sus ropas, con tal de que éstas no esten mojadas. También se puede emplear la propia ropa, un periódico o cualquier tejido seco, plégame en dos dobleces o tres y usándolo como almohadilla o agarrador para asir el cuerpo de la víctima y tirar de él hasta apartarlo del circuito. O ya usar el mango de una escoba para levantar el cuerpo o para desprender de él los alambres. Es un buen medio el colocarse de pie sobre una tabla seca o sobre un papel grueso y en muchos dobleces, o sobre un envoltorio de sacos o arpilleras, o ya empujar el cuerpo de la víctima con las espaldas.

Llácese a un médico en el acto.—Se debe buscar un médico sin pérdida de tiempo, y, mientras el médico llega, aplicar los siguientes procedimientos para reanimar el cuerpo de la víctima.

Cómo debe colocarse el cuerpo inerte.—Después de separar el cuerpo de la víctima del contacto con el cable, desabróchense las ropas hasta dejar libre el cuello, y, como si se tratase de un ahogado, opérese del modo siguiente: el cuerpo ha de tenerse inmediatamente boca arriba, con los vestidos flojos. Métase debajo de la espalda un envoltorio de ropa o de lo que se encuentre más a mano, de altura suficiente para levantar la espina dorsal de modo que la cabeza quede caída hacia atrás.

Medios de hacer volver a la vida.—Abrase la boca del paciente, y cogiendo el extremo de la lengua con los dedos, cubierto con una toalla o un pañuelo, si lo hay, tírese la lengua hacia afuera, y después váyase dejándola ir hacia adentro

poco a poco. Repítase esta operación quince veces por minuto, asegurándose de que la raíz de la lengua obedece al movimiento de tracción. Si los dientes están apretados y no se logra separarlos con los dedos, apártense cuidadosamente apalancando con el mango de un cortaplumas, de una cuchara o con un pedacito de madera.

Al mismo tiempo que se verifican estas tracciones acompasadas de la lengua, otro operador, arrodillado a la cabecera del paciente, debe coger los antebrazos inmediatamente por debajo del codo y abrir los brazos del paciente hacia arriba y atrayéndolos hacia sí con movimiento rápido hasta conseguir que los codos casi toquen a tierra a ambos lados de la cabeza del electrizado, manteniéndolos en esta última posición durante dos o tres segundos. Pasado este pequeño espacio de tiempo, se vuelven los brazos a su posición natural, a lo largo del tronco, y se oprimen fácilmente contra las costillas. A los dos o tres segundos de ejercer esta presión, se vuelven a llegar los brazos del paciente a ambos lados de la cabeza, como la vez primera, y se repiten estos dos movimientos arriba y abajo una diez o quince veces cada minuto. Los movimientos de los dos operadores deben coincidir de modo que, cuando los brazos se levanten se saca la lengua, y cuando los brazos vuelvan a su posición natural, se deje a esta última ir entrando de nuevo.

Se puede estimular la circulación frotando el cuerpo o golpeándolo con una toalla humedecida.

Empleo del oxígeno.—Cuando sea posible obtener un balón de oxígeno, puede intentarse la inhalación. Es preferible un balón con llave y provisto de conductos o tubos. Uno de éstos se enchufa a una botella mediana de agua, y el otro terminado por una boquilla cónica, pone en comunicación dicha botella con el paciente.

Para aplicar el oxígeno, colóquese la boquilla cónica sobre la cara del paciente y ábrase la llave de la espita hasta que se vea que el gas burbujea, pasando libremente a través del agua de la botella. Los movimientos de la respiración artificial deben suspenderse mientras se administra el gas, para dejar que éste penetre en los pulmones.

Necesidad de proceder con decisión.—Es preciso no perder de vista que para conseguir un buen resultado, hay que practicar las operaciones antedichas con decisión y con método, sin apresuramientos, pero con energía.

Evítense los estimulantes.—No se debe administrar estimulantes, a menos que los haya recetado un médico.

Instrucciones al personal.—El único medio de poder aplicar estas indicaciones es el de conocerlas perfectamente; y para esto, el personal de electricistas debe adiestrarse en ellas cuidadosamente y por adelantado, siendo muy conveniente el practicarlas de vez en cuando».

Creemos eso de utilidad para los que en electricidad se ocupan y por tal motivo nos permitimos reproducirlo. Y como haya tiempo, llámese al sacerdote.

M. D.

San Antonio de Belén, junio 21 de 1917.

EDITORIAL

¿Qué le parece, señor Ministro?

Hermosísima la consagración de niños al Sagrado Corazón, el domingo pasado en la Catedral.

Precioso el conjunto que presentaba el Templo.

Las cabecitas doradas, las cabecitas negras, confundiendo en las naves de la Iglesia, le daban un aspecto encantador.

Centenares de niños llenaban por completo la Catedral.

No sabemos qué nos satisface más: si la espontánea manifestación de amor al Sagrada Corazón, o esa protesta muda pero elocuente, contra el proceder del señor Brenes Mesén, Ministro de Instrucción Pública, al prohibir en la fiesta del Sagrado Corazón, la asistencia de las escuelas, tal como venía haciéndose hace años de años, a la solemne consagración.

La prohibición del Ministro de Instrucción Pública, que, en su oportunidad, nos llenó de dolor, se convierte, ahora, en motivo de alegría: todavía hay fé viva, y ésta sabe protestar contra los abusos del Ministro enemigo solapado de la Iglesia, del masón que trabaja tenebrosamente en la descristianización de las escuelas. Véanse, si nó, los recientes nombramientos de Inspectoras, una de las cuales recibió el

nombramiento a raíz de haber arrancado despectivamente, del pecho de una alumna, la medalla, que portaba, de la Sma. Virgen.

Este atropello, que indudablemente mereció la aprobación del poco sincero Ministro hace corolarío con la orden, dada al Director de la Escuela de Alajuelita, de no permitirle, al Sr. Cura de allí que siguiera dando las clases de religión.

Poco a poco, y muy a su pesar, se nos presenta de cuerpo entero el Sr. Ministro de Instrucción Pública.

Y mientras tanto, ¿qué hacemos nosotros, padres de familia, católicos con el alma de cuyos hijos, trata de pervertir la fe, el Sr. Ministro de Instrucción Pública, siempre trabajando en las sombras?

Hemos olvidado que Jesucristo, nuestro maestro y modelo, sacó, a latigazos, a los mercaderes del Templo?

¿Y qué otra cosa es, el Sr. Brenes Mesén, en la Enseñanza?

¿Para cuando dejamos el cumplimiento del deber?

¿Para cuando se haya pervertido la fe de nuestros hijos; con la estragada tenebrosa del Sr. Ministro de I. P. don Roberto Brenes Mesén?

La enfermedad de doña Esmeralda Gutiérrez v. de Morales

Estamos informados de que la enfermedad que aqueja a esa caritativa dama, no presenta carácter grave como se temió al principio.

Gracias a Dios.

La indisposición de doña Esmeralda ha dado sí pie para aquilatar cuánto se le estima. Ayer fueron muchas las rogativas que en Heredia, en el templo parroquial, se hicieron por la mejoría de la distinguida anciana que la ciudad de las flores considera como el más preciado de sus ornamentos.

El problema del cambio

Son los dos problemas del cambio: el que se refiere al tipo de cambio, que el Ejecutivo se empeña en hacer bajar y el del cambio de billetes.

Los pulperos y comerciantes ya no sólo no quieren cambiar billetes pequeños por moneda fraccionaria, sino que se excusan hasta no dar vuelto en billetes de 2 y 5 colones.

El asunto degenera en abuso y se hace necesario tomar una medida enérgica.

La Geisha
 La confitería y cantina mejor situada de la capital
 Especialidad en el servicio de
 COCKTAILS,
 TES,
 CAFES
 Y CHOCOLATES.

Pro Salvador

Envío de las escuelas, en auxilio de los niños salvadoreños damnificadas por el terremoto, recibida por el Inspector del Circuito II de Cartago, suma que será depositada en la Jefatura de Enseñanza.

- Srt^a Sara Castillo, Directora en Cipreses..... 9 00
 - Don Faustino Padilla Rivera, Director en Cervantes.... 4 00
 - Don Manuel Alvarez, Director en Cot..... 12 00
 - Don Jerónimo Contreras, Director en Turrialba..... 21 40
 - Don Rafael Araya, Director en El Carmen..... 4 25
 - Srt^a Rosalía Brenes, maestra en El Carmen..... 1 35
- Hasta el 1º de Julio de 1917.

Quadrólino, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.

Balsamo de Allen
 PARA
 TOSES RESFRIADOS
 Y
 BRONQUITIS

El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los aceites Hazol-Montol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos hermeticamente cerrados los cuales como parche en perfecto estado.
 Davis & Lawrence Co., Nueva York.

La información del día

Anoche hubo una fiesta muy simpática en el Salón de actos públicos del Colegio Superior de Señoritas. La Escuela de Música Santa Cecilia obsequió al Personal Docente de esta capital con una audición que resultó muy interesante.

La Municipalidad de San José, clausuró anoche el período de sesiones. De manera que ahora hay que aguardar la instalación de la nueva, formada por la mitad de los miembros de la saliente y la otra mitad nombrada por el Poder Ejecutivo.

El jueves 5 se despachará correspondencia para Europa y Sur América, según aviso de la Dirección de General de Correos.

Muy pronto se publicará la organización de la planta de empleados de la oficina de Tributación Directa que dirigirá don Manuel Aragón.

Algunos de esos empleados deberán conocer el manejo de los libros del Registro de la Propiedad, pues a cada ciudadano se le habrá de hacer una historia de sus bienes para saber lo que tiene a esta fecha.

En la Escuela «Juan Rudín» se organiza una fiesta para terminar el primer semestre de labores.

En el Bosque de los Niños se instalará una pequeña gasolina propia para contener hasta 12 personas.

Los huevos han llegado a ser alimento al alcance de los capitalistas únicamente.

Se consiguen a dos o tres por peseta y gracias. Parece que hasta las gallinas, en vista de la alza del cambio, se han declarado en huelga, disminuyendo sus posturas.

Muchos empleados públicos están amenazados de cesantía.

Se habla de economizar en el Gobierno y desde luego de supresión de empleados.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA-J. IGLESIAS
 CLARA DAUN
 Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Exportación

El día primero de este mes se exportaron en el vapor San Mateo, que zarpó de Limón, 34.737 racimos de bananos y 107 cajas de naranjas.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista
 Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR,
Un libro que interesa a todos
 ESPECIALMENTE A LOS
Padres de Familia y Maestros
Educación de Nuestros Niños
 POR ZACARÍAS ZÚÑIGA
Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la
LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica
 EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:
JUEGOS ESCOLARES
 Seguidos de
Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

Reunión de padres de familia en la Escuela Juan Rafael Mora

El domingo, a la 1.15 p. m., se efectuó una reunión de padres de familia en la escuela Juan Raf. Mora.

Presidieron la reunión el Inspector del circuito señor Guerrero, el Director señor Orozco y el Cónsul de la Argentina señor Margarat.

El salón estaba completamente lleno, principiando el señor Orozco con un discurso en el que abordó asuntos de importancia; fué muy aplaudido.

El joven Egérico Gutiérrez trató sobre el tema «Descripción del reino animal».

Después Fabio Herrera hizo una breve biografía del General San Martín y luego Manuel Velásquez leyó una composición sobre el «Ultimo Combate», anotando antes en el pizarrón algunas palabras y

dando las explicaciones del significado de cada una de ellas.

La señora de Capella entonó una canción que fué del agrado de todos los concurrentes y recibió muchos aplausos.

Nuevamente tomó la palabra el Director dirigiéndose a los padres de familia y luego doña Zelmira leyó un estudio de gran interés sobre la necesidad de la música y del canto.

Antes de terminar la reunión pidió la palabra D. Manuel Roldán, el que en frases bastante corteses dió las gracias al señor Director.

A las 2.30 p. m. terminó la reunión, saliendo todos los concurrentes muy satisfechos y agradecidos.

VAMPA
 San José, junio 3 1917.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

LA SÓLEMNE CONSAGRACIÓN DE LOS NIÑOS AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

¿Cómo pudiéramos expresar las muchas y variadas emociones que desfilaron en el día de ayer por nuestro espíritu, como bienhechora corriente de vida y alegría interior? ¿Cómo pudiéramos hacer partícipes de aquella espléndida fiesta Eucarística, a nuestros estimables lectores, si en realidad este apuntador de notas breves, no tiene otra virtud que saber sentir muy hondamente las vibraciones de su corazón, que en aquellas horas de célica transparencia se remontaba, como loca mariposilla a las diáfanas regiones de la verdadera luz? Tales fueron de intensas las impresiones que se grabaron en nuestro corazón, con la majestad augusta y sencilla de esta singular fiesta de los niños, efectuada el domingo último, en medio de vaporosos tonos de la más ingenua algarabía infantil que con sus cristalinas vocecitas de alados gorriones, daban al soberbio templo el aspecto de una inmensa pajarera-guardadora de músicas paradisiacas, nunca escuchadas; ah, este ténue susurro de vocecitas infantiles, tiene que haber subido a alegrar también el trono de Dios, porque desde lo Alto, parecían llegar en aquellos momentos, los arpegios sonoros de ocultas orquestas que llevaban nuestro espíritu a gozar de los dulces fruiciones que experimentaba aquella parvada de niños, puros como el rocío de las rosas, que unían sus tiernos corazoncitos, que arrulla la inocencia y la ilusión, con aquel otro divino Corazón, fuente-inagotable de bondad y dulzura y amor, con aquel Corazón de Jesús manso y humilde, que ama por sobre todas las cosas que creó, el alma sensitiva de los niños, y para los que tuvo sus más bellos pensamientos, la más dulce de sus caricias y también la más honda de sus alegrías cuando allá en el país de la Judea, le circulaban canturreando las tiernas endechas de sus infantiles afectos.

Así fué el domingo; esta escena de filial amor al divino Jesús que llama, acaricia y juega con los niños, se repitió bajo las bóvedas de la Catedral y vimos otra vez que aquella alma luminosa del buen Pastor, que se colocó al nivel de sus pequeños amiguitos para penetrar en ellos y ofrecerles en primer lugar el reino de los cielos.

Admirables y bellas cosas han hecho en tu honor y gloria los hombres que de verdad te aman; pero ninguno de seguro ha hablado a tu alma tan tiernamente, como la que el espíritu cristiano preparó en el día de ayer, en que entraste transformado en hostia humildísima en el pecho de más de 800 niños, que junto a tus altares cantaban alabanzas al Señor porque ha hecho brillar su gloria y su grandeza infinita aún en sus inocentes corazones que latían como en ansias de suprema dicha, con aquella misma emoción que sintieron cuando posabas tu mano leve sobre sus crespas cabecitas rubias allá en los días apacibles de Judea.

Sí, jamás fueron más sinceras las lágrimas que rielaban de los ojos

de tantas madres como las que vi llorar de emoción ante semejante cuadro de afecto y de amor a Jesús, que penetraba lleno de majestad y grandeza, envuelto en perfumes y olorosas recinas en la capillita blanca y sencilla de aquellos corazoncitos que apenas podían decirle en su oración, que brotaba como un tímido rayito del cielo, de sus labios sonrosados "Jesús yo te amo Jesús yo te quiero, yo le adoro".

Los ojos quisieran estar en la eterna contemplación de este espectáculo admirable, lleno de su jestiva y seductora hermosura en que sentíamos renacer en nosotros la dulce fe de aquellos felices días de la niñez que se apagaron para siempre junto con las primeras ilusiones nuestras.

Oh, si tus enemigos, con menos orgullo escucharan tus palabras y tus acentos de inmensa piedad, si ellos dieran oído a las quejas a margas de tu corazón, entonces comprenderían la obra infame que estan tramando a la sombra de tu misma bondad, ah, entonces llorarían su crueldad, al pretender arrancar del irizado pensamiento de los niños, que han sido siempre el amor de tus amores.

Pero no, la impiedad en un empeño loco, hace labor de serpiente, oculta entre el follaje de la fronda perfumada; hinca su diente envenenado en lo tierno de la viña, para podrir el plantío, pero; no logrará nunca su empeño, porque aquí estamos nosotros para decirles a los que tal cosa sueñan, que estos frescos capullitos solo para Jesús, que los ama de verdad, han de ser y que si una arbitraria orden les impide venir a adorarle en regocijada bandada, ellos siempre vendrían, al nido santo, al llamado del Pastor de la Grey; vendrán a postrarse de hijos ante el altar del Sagrado Corazón de Jesús, a consagrarse por entero a El que es su dulce protector, su hermanito mayor, que riñó cuando alguien quiso apartarlos de su regazo.

Así fué como se desarrolló esta blanca fiesta de los niños, que son todo candor, todo pureza, encanto, piedad y dulce armonía, a quienes pretenden los modernos cristos laicos, los nuevos y sabios doctores del fariseísmo actual, arrancar de su frente virginal, ese rayo esplendoroso de pureza y santidad que brilló sobre ellos como una divina auréola, desde que Jesús los besó con tan sentido afecto.

En la tarde fué el acto solemne de la consagración, acto imponente al que asistieron al rededor de 3.000 niños de nuestra capital y algunos lugares vecinos, y era de ver aquellos semblantes angelicales bullendo como inquietas abejas en torno de la colmena que mana eterna miel.

Pocas muy pocas veces en Costa Rica se habrá podido reunir en una fiesta un número de niños semejante a este que vino el domingo último a consagrarse al buen Jesús, cuya fórmula hermosísima, llena de viva fe y de amorosa piedad recitó desde el púlpito el

Ilmo. Rvmo. Sr. Obispo Dr. Don Juan G. Stork que visiblemente emocionado pronunciaba cada una de sus palabras con acento delicado, rebozante de unción, como brotados de su generoso pecho, que de seguro experimentaba en aquellos momentos una de las impresiones más intensas que haya sentido en el curso de su ejemplar y activa labor de Pastor de la Grey costarricense, después de haber pronunciado un brillantísimo sermón que reflejaba la grandeza de alma que alienta a nuestro amado Prelado, que tuvo períodos llenos de vigorosa energía y valiente actitud de Apóstol celoso como el que más de su altísima misión.

Esa fórmula es como sigue:

"Sacratísimo Corazón de Jesús, que con tanto amor os dignasteis abrazar y bendecir a los niños, que os presentaban, y reprendisteis a los que pretendían alejarlos de Vos; aquí tocáis a nuestros queridos niños, presentados por sus buenos padres, deseosos de pertenecer enteramente a Vos y de que os dignéis bendecirlos.

Yo en nombre de todos, los consagro a Vos, oh amorosísimo Corazón de Jesús, ofreciéndos su memoria, su entendimiento, su voluntad, sus sentidos, todo cuanto son y tienen, porque quieren de hoy en adelante ser todos vuestros.

No permitais, oh amantísimo Corazón, que os ofendan, empleando sus almas y sus cuerpos, que de Vos han recibido, en ultrajaros; antes bien dadles gracias abundantes para conoceros, amaros y servirnos mientras les dure la vida en este mundo.

Mil veces morir antes que pecar. Mil veces morir antes que ofender a un Dios tan bueno, que les quiere más que sus mismos padres.

Atraedles, Sacratísimo Corazón, más y más hacia Vos, haciéndolos cada día obedientes, aplicados y buenos? No apartéis de ellos vuestros ojos durante la vida y miradles piadoso en la hora de la muerte.

Vivid con ellos y haced que vivan con Vos; obedeciendo a vuestras leyes, teniendos siempre santo respeto y filial temor, pero sobre todo mucho amor, sin que reine el pecado en sus corazones.

Oh Sacratísimo Corazón de Jesús, traed a este solemne acto a los de nuestras familias que estén en el cielo.

Si algunos de nuestras familias están en el purgatorio libradles ya de aquellas penas.

Si algunos de los nuestros viven sin vuestra gracia, tened compasión de ellos y convertirles.

Y ya que os complacéis en oír vuestras alabanzas de boca de los niños y que por vuestra infinita bondad os dignáis acoger sus oraciones, bendecid, oh Sagrado Corazón de Jesús, a sus buenos y queridos padres, bendecidlos a todos para que un día tengan la dicha de hallarles en el cielo.

Oh Jesús que tanto amáis a estos niños inocentes y llenos de fe viva, apartad de ellos todos los peligros, procuradles enseñanza y educación cristiana, por esto haced

que nuestras leyes preparen a maestros cristianos, que por su ejemplo y doctrina faciliten a nuestros niños la práctica de la vida verdaderamente cristiana.

Y ahora, amadísimos niños, para desagraviar al Sagrado Corazón de Jesús de las muchas ofensas que en el mundo le hacen, decid de todo corazón:

Perdón, Señor por las blasfemias que en todas partes se prefieren.

Perdón, Señor por la profanación de los días de fiesta, en que muchos trabajan y no oyen la Santa Misa.

Perdón, Señor, por todos los pecados que cometen contra Vos.

Haced, Señor, que vivamos todos obedientes a vuestra santa ley, para que reinéis en nuestros entendimientos y en nuestros corazones, y siendo vuestros en el tiempo gozemos de Vos en la eternidad. Amen."

Así son nuestras revanchas, así son los triunfos del manso y humilde Jesús, grandiosos, admirables, como que son para honrar la gloria infinita de Dios.

«Oh! bendito mil veces sea el mortal a quien os dignasteis inspirar cuadro tan celestial: Oh! bendito mil veces sea el hombre por quien tantas esperanzas han revivido y tantos corazones renacido».

OLIVERIO

Sociales y personales

—Delicado de salud se encuentra uno de los niños de don Daniel Acevedo.

—Enferma se encuentra la niña Liduvina Pérez Pinto.

—Para Cartago partió don Jaime Ortiz.

—Se encuentra entre nosotros don Víctor Castro, procedente de Santa Ana.

—Sigue bastante mejor de su dolencia el estimado amigo don Mateo Fournier.

—Se encuentra enfermo don José J. Soto.

—Bastante enferma se encuentra en Heredia, una de las niñas de don Manuel Alfaro. Deseamos res tablezca pronto.

—La señora doña Eva de Rojas fué operada en la clínica del Dr. Hernández, con feliz resultado.

—Se encuentra entre nosotros el estimado amigo don Nicolás Lizano.

—Partió para Limón don Gustavo Pacheco.

—Doña Isabel E. de Sáenz sigue bastante mejor, lo celebramos.

—El Dr. Segreda ha continuado mejor.

—De S. Rafael de Heredia se encuentra entre nosotros don Elías Camacho.

—De Heredia vino hoy la Sra.^a Ermelinda Chaverri en compañía de su sobrino Jorge.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

TRIBUNA LIBRE

La baja instantánea del cambio y de las subsistencias

Entre nosotros, el Ministerio de Hacienda es el Departante más importante del Gobierno, no sólo por la preparación que debe tener el Ministro al tomar posesión de él, sino, ante todo, por la labor resuelta que hay que desarrollar en todos sus asuntos, una vez tomados los acuerdos; quiere decir, se ha de ejecutar el plan sin echar pie atrás en ninguna de sus partes, pues de ello depende el éxito del conjunto.

Creemos, con buen fundamento, que el cambio internacional se haría bajar del propio modo que lo hicieron subir los banqueros al tipo demasiado alto a que hoy se encuentra.

Ya se sabe que, a los Bancos de Costa Rica, Anglo y Mercantil se les concedió por el convenio, creo que de marzo último, un plazo de cuatro años para pagar sus billetes. Tal convenio hay que anularlo, y volver las cosas al estado anterior. ¿Cómo? Del modo siguiente: Ese contrato, que si la memoria me acompaña, fué de dos millones en pagos periódicos, apenas comienza a cumplirse, por lo cual la cantidad que el Gobierno debe a los Bancos, antes citados, debe ser de poca monta, y pudiera cancelarse en la misma moneda que ellos han entregado: billetes a cuatro años de plazo, del Internacional o del Comercial.

Lanzar un empréstito para que lo suscribieran los particulares, para sólo ese objeto quizás no daría buenos resultados, porque aquí la gente pudiente, con depósitos en dichas instituciones, todas tienen intereses en ellas, y no lo cubrirían, haciendo fracasar el plan del Ministro,

En este estado las cosas, yo, Ministro de Hacienda de Costa Rica, en las actuales circunstancias que atraviesan los intereses de la colectividad, ampliaría la emisión del Internacional hasta la cantidad suficiente para cancelar el contrato de inconvertibilidad de los otros Bancos pero nada más.

Y no se diga que esa ampliación en la emisión del Banco Internacional, traería como consecuencia el aumento de la moneda en la circulación, porque los otros Bancos, así son ellos; se darían prisa de recoger sus propios billetes, lo que haría disminuir la cantidad actual en mayor suma de la que significaría el aumento del Internacional.

Anulado el contrato de conversión para 1921, nos quedaría en vigor, respecto de los Bancos de Costa Rica, Anglo y Mercantil el decreto de suspensión de pagos de sus billetes. Este decreto lo dejaría como está, por ahora, pues es el mejor timón para manejar a los Bancos, y sostener el cambio a bajo tipo.

Entonces nos quedaría sólo el Internacional, cuya reserva la aumentaríamos paulatinamente, o de golpe, si se pudiera. Mientras el Estado no se decidiera a retirar de la circulación todos sus billetes, caso que no sea mejor darle carácter y seriedad a tal institución.

Otras cosas que pudiera decir sobre este asunto las callo por el momento; pero sí debo advertir que todo esto debe hacerse con mucha seriedad y tino, teniendo ante nuestros ojos la imagen de la patria, y en nuestro pensamiento el engrandecimiento de la nación y el bienestar de todos sus habitantes.

MANUEL N. FERNANDEZ

VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO

de Arno Marlstani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

BIBLIOGRAFIA

Alocuciones pronunciadas por el Presidente del Consejo Central de las Conferencias de San Vicente de Paul de Guatemala en las Asambleas del 7 de mayo de 1916 y 4 de marzo de 1917.

Es autor de ellos el Lic. don Trinidad Coronado, quien desde hace algunos cuantos años desempeña la Presidencia del Consejo con un celo que mucho le enaltece.

Trata en la primera, de la tendencia de algunos buenos cristianos a practicar aisladamente la caridad creyendo erróneamente que así acatan mejor el mandato evangélico, que haciéndolo en asocio de otros de sus hermanos en religión y fines misericordiosos.

El Sr. Coronado demuestra "que si bien estamos obligados a ser liberales y caritativos en el retrete de la vida privada, este sentimiento gene-

roso se despierta más fecundo y sugestivo en la vida de asociación."

La otra alocución tiene por tema demostrar que la caridad y el amor son una misma cosa, en el concepto que pudiéramos llamar divino, toda vez que la caridad es el amor único que engendra la unión y estrecha los vínculos de la confraternidad. Esta alocución, como la primera, no obstante su brevedad, como lo han impuesto las circunstancias en que han debido pronunciarse, desarróllase de manera sugestiva y bella.

A este último discurso sigue un informe acerca de los trabajos realizados durante el año último por las conferencias que existen en

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

Guatemala, y que, a los que enten demos, son 17, según la enumeración que se hace en el citado informe. Su estado, por lo que se ve, a Dios gracias, es bastante floreciente.

ESPIGAS EUCARISTICAS de venta donde TREJOS HERMANOS

Cartago al día

Aprovechando la crisis monetaria, algunos acaparadores de la moneda fraccionaria, han rebajado un tanto por ciento por el cambio en el papel moneda.

A estos usureros son los que la Guardia Rural debería perseguir e imponer una fuerte multa.

Los que componen la Guardia Rural merecen el elogio por el buen desempeño en sus funciones. El sueldo que devengan es demasiado poco en comparación del trabajo que tienen. El día de San Juan, tomaron en el pueblo de San Juan de Tobosí, gran número de barriles de can lestinio. La chicha y el guarapo refrescaron la tierra, por que ellos ordenaron desocupar los barriles y tinajas que lo contenían. En fin, cumplieron con un deber, impidiendo las borracheras y crímenes que sucedían todos los años entre los cholitos de ese lugar. Este año, gracias a ese importante cuerpo, no hubo que lamentar ninguna desgracia. Uno de los cholos a quienes le fueron tomados los barriles, fué traído a la Agencia de la Rural; pero en un descuido que tuvieron, tomó las de Villa Diego. En ese mismo día los guardas se pusieron en marcha y le pudieron capturar en la plaza de su pueblo, después de ciertos disparos que le hicieron.

Un precioso presente enviado de lo alto le fué remitido al estimado amigo de San Rafael, don Antonio Redondo y señora. Que la Providencia les conserve ese tierno re-

toño. El bautizo tuvo lugar el 24 del corriente.

En el lugar destinado para el Hospital, se está construyendo el edificio para alojar las personas que se dedican a la mendicidad callejera. Muchos de ellos renunciarán a su carácter de mendigos, antes de meterse en ese refugio de la caridad. Ciertos «pobres» cuentan con suficiente dinero y tienen comercio de legumbres. Y por añadidura en ocasiones algún «alipego», el cual les sería muy doloroso dejar.

Corresponsal

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE

San José junio 25 de 1917.

Se venden muy baratos

UNA VOLANTITA de cuatro ruedas, con yantas nuevas de caucho, muy elegante y sólida y UN CABALLO de tamaño muy adecuado y tan educado en el servicio de tiro que puede ser manejado por un niño. Informarse con los empleados del «Muellecito» frente a la «Botica Oriental» o con don Ramón Miranda en la Caballeriza de don S. Van Patten.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE